

Rotterdam: Puerto Internacional, Ciudad Internacional

El Ave Fénix de Holanda

La segunda ciudad holandesa, **Róterdam** (595.000 habitantes), no sólo es un magnífico ejemplo de superación, sino uno de los mayores símbolos de la recuperación económica tras la Segunda Guerra Mundial. Y por supuesto, un importante referente cultural.

Situada al oeste de los Países Bajos, Róterdam tiene en su puerto sobre el río Mosa —conectado con el Rin y a 30 km del mar— uno de los principales motores. De hecho, es el mayor de Europa y el segundo a nivel mundial.

Nada que ver con el antiguo puerto pesquero que albergaba en sus orígenes, cuando **Róterdam** no pasaba de ser una minúscula aldea que crecía lentamente a la sombra de un castillo. A pesar de obtener privilegios entre 1299 y 1340, su pujanza corrió pareja al declive de Amberes en el siglo XVII y al auge del comercio con las Indias. Sin embargo, el impulso definitivo llegaría con la construcción del canal artificial de Nieuwe Waterweg (1863-1872) y la ampliación de la zona portuaria.

Arrasada por los bombarderos nazis en 1940, no tardaría en renacer de sus cenizas y dar paso a una ciudad cosmopolita y moderna, repleta de edificios e infraestructuras de vanguardia y de numerosos museos e instituciones culturales. Una carta de presentación inmejorable para la cuna del célebre humanista Erasmo de Róterdam, hoy consolidada como una inmejorable propuesta turística.

Qué hacer en Rotterdam

Además de los lugares aquí indicados, no hay que dejar de visitar algunas localidades próximas como Heinenoord (a 21 km), Schiedam (que da cabida al Museo Nacional de Destilería), la localidad portuaria de Vlaardingen, Maassluis (con sugerentes edificios del siglo XVII) y la villa turístico-costera de Hoek van Holland.

- **De Buffel**

Este antiguo buque acorazado, que en el pasado hizo las veces buque-escuela, permanece abierto al público.

- **Chabot Museum**

Situado frente al NAI, exhibe la obra del pintor expresionista Hendrik Chabot (1894-1949). Lunes cerrado. Más información en www.chabotmuseum.nl.

- **Delfshaven**

Célebre por ser el lugar en el que nació el navegante Piet Hein (1577-1629), se trata de uno de los escasos reductos históricos de Róterdam. Además de antiguas viviendas, el viajero podrá contemplar un puerto tradicional atestado de veleros de otra época. En los antiguos almacenes hallará anticuarios, librerías de viejo y galerías de arte. Tampoco hay que dejar de descubrir la Casa del Cazador (siglo XVII) ni una antigua cervecería. Además, en la zona abundan los restaurantes.

- **Diegaarde Blijdorp**

En Blijdorpplaan, 8, abre sus puertas el parque zoológico. Aunque el primer zoo de la ciudad data de 1857, éste fue trasladado a su emplazamiento actual en 1937, proyectado por el arquitecto holandés Van Ravesteyn (1889-1983). Actualmente, es uno de los pocos zoológicos que disponen de un centro propio de investigación. Entre sus principales atracciones, destacan una isla habitada por gorilas y el Oceanium. Abierto a diario de las 09:00 h a las 17:00 h (los domingos y festivos cierra una hora más tarde).

- **De Dubbelde Palmboom**

Este museo, que ocupa la cinco plantas de Voorhaven, 12, recopila una gran cantidad de documentos y objetos que permiten reconstruir la historia de la ciudad.

- **Erasmusbrug (Puente de Erasmo)**

Este puente es uno de los símbolos de Róterdam. Proyectado por Ben Van Berkel (UN Studio), fue inaugurado en 1996. Su estructura consta de un tramo atirantado de 280 m de luz y de un puente basculante de 89 m.

- **Euromast**

Situado en Parkhaven, 20, esta torre-observatorio es el edificio más elevado de Róterdam. Proyectado por Hugh Maaskant y construido entre 1958 y 1960, en 1970 se le añadió una antena con motivo de la feria Communicatie, gracias a la cual alcanzó su altura actual: 185 m. Más información en www.euromast.nl.

- **Het Potlood (El Lápiz)**

Este singular bloque de apartamentos, ubicado cerca de Station Blaak, es obra del arquitecto neerlandés Piet Blom (1934-1999).

- **Hotel New York**

Este establecimiento abre sus puertas en la que, a comienzos del siglo XX, fue la sede de la Holland-America Line. Sus pabellones, en los que se daba cobijo a los emigrantes que en el siglo XIX partían hacia América, tienen un gran interés arquitectónico.

- **Kinderkunsthuis Villa Zebra**

Sito en Stieltjesstraat, 21, se trata de un centro de arte diseñado para los niños. Recorriendo sus dependencias, los más pequeños podrán acercarse a la poesía, el teatro y las artes visuales.

- **Kubus-Paalwoningen**

Otro espectacular conjunto de viviendas firmado por Blom. Realizado entre 1978 y 1984, destaca por sus formas y colores.

- **Kunsthuis**

Sus instalaciones, en un edificio de vanguardia (Westzeedijk, 341), acogen exposiciones temporales. Habitualmente, estas muestras se nutren de fondos museísticos que permanecen en depósito por falta de espacio, por lo que es una excelente opción para acercarse a algunas de las obras de arte holandesas menos conocidas.

- **Museum Boijmans van Beuningen**

Emplazado en Museumpark, 18-20, es el mayor museo de arte de la ciudad. En él se recogen las colecciones privadas del abogado nacido en Utrecht Frans Jacob Otto Boijmans (1767-1847) y del magnate holandés Daniël George van Beuningen (1877-1955). Entre los artistas cuyas obras pueden admirarse, descuellan Jan van Eyck, Pieter Brueghel el Viejo (autor de la obra más famosa del museo, Torre de Babel), Pieter Paulus Rubens y Salvador Dalí (que firma Paisaje con niña saltando a la comba). Cierra los lunes, el 1 de enero y el 25 de diciembre.

- **Natuurhistorisch Museum Rotterdam**

Sito en Westzeedijk, 345, sus instalaciones acogen un museo de historia natural cuyas colecciones se remontan en algunos casos a 1851. Cierra los lunes. Más detalles en www.nmr.nl.

- **Nederlands Architectuur Instituut (NAI)**

Este centro de arquitectura, inaugurado en 1993 y ubicado en Museumpark, 25, organiza exposiciones temporales y acoge los archivos arquitectónicos holandeses. Cierra el 1 de enero, en Semana Santa, el 30 de abril y el 25 de diciembre. Más información en www.nai.nl.

- **Puerto**

Una de las mejores opciones para recorrerlo es a bordo de los barcos de la compañía Spido, que zarpan desde el embarcadero de Leuwerhoofd (los trayectos comienzan a las 09:30 h de abril a septiembre y a las 10:00 h de julio a agosto). La embarcación alcanza el puerto de mercancías de Merwenehaven y prosigue hasta la dársena de Waalhaven (reservada al tráfico de minerales), antes de dirigirse a Maashaven (la dársena destinada a los cereales). A su vez, tampoco hay que pasar por alto el enorme muelle conocido como Europoort.

- **Schielandhuis**

Este edificio construido entre 1662 y 1665 por Jacob Lois y situado en Korte Hoogstraat, 31 da cabida al Museo de Historia de Róterdam. Además de sus interesantes colecciones de pinturas y tejidos, el visitante también podrá conocer más detalles sobre los bombardeos que destruyeron la ciudad durante la Segunda Guerra Mundial.

- **Sint Laurens**

Esta basílica del siglo XVII, de estilo gótico tardío, fue rehecha totalmente tras la Segunda Guerra Mundial. De vez en cuando alberga exposiciones temporales. Cierra los lunes y domingos.

- **Station Blaak**

Esta innovadora y sorprendente estación lleva la firma de Harry Reijnders, quien la reformó de 1987 a 1993. Acoge trenes desde 1877 y líneas de metro desde 1982.

- **De Ververste Stad (La Ciudad Devastada)**

Este monumento, realizado por el artista ruso Ossip Zadkine (1890-1967) y erigido frente al Museo Marítimo, recuerda los bombardeos de mayo de 1940. Es una de las obras escultóricas más importantes del país.

- **Wereldmuseum**

Situado en Willemskade 22-25, esta institución despliega una espectacular colección de obras de arte y piezas de artesanía originarias de Asia y Oceanía. También cuenta con un buen restaurante de cocina mediterránea. Cierra los lunes. Más información en: www.wereldmuseum.nl.

- **Willemswerf**

Sin duda, se trata de uno de los edificios de oficinas más espectaculares de la ciudad. Concluido en 1989, posee una altura de 94,5 m y es obra del arquitecto holandés Wim Gerhard Quist (1930).

- **Witte Huis (Casa Blanca)**

Éste es uno de los escasos edificios de Róterdam que sobrevivieron a los bombardeos alemanes durante la Segunda Guerra Mundial. Durante muchos años, sus 45 m de altura hicieron de este inmueble uno de los bloques de oficinas más elevados de Europa.

Comer en Rotterdam

A continuación, se indican algunos de los restaurantes más aconsejables para reponer fuerzas:

- **Café Brasserie Dudok**

Aunque abre sus puertas en Meent, 88, también tiene sucursales en La Haya y Arnhem. Su buque insignia son las especialidades de carne. Más datos en: www.dudok.nl.

- **De Heksenkethel**

Emplazado en Baan 44, basa sus propuestas en la cocina internacional. Más detalles en: www.heksenkethel.nl.

- **Old Dutch**

Sito en Rochussenstraat, 20, ofrece exquisitos platos de temporada. Cierra domingos y festivos. Para más información: www.olddutch.net.

- **Parkeuvel**

Este selecto y moderno restaurante francés —situado en Heuvellaan 21, cerca del Euromast— cuenta con dos estrellas de la guía Michelin. Más información en: <http://parkheuvel.nl>.

Fiestas y eventos en Róterdam

Seguidamente, se resumen los principales acontecimientos más destacables del año.

- **Nieuwjaar (Año Nuevo)**

El 1 de enero es un festivo de ámbito nacional.

- **Festival Internacional de Cine de Róterdam**

Este certamen es, junto con los de Cannes, Venecia, Berlín y Locarno, uno de los más prestigiosos de Europa. Con más de 40 ediciones a sus espaldas, se celebra entre finales de enero y comienzos de febrero. Todos los detalles pueden consultarse en www.filmfestivalrotterdam.com.

- **Meezing Matthäus (Semana Santa)**

Tiene lugar entre la segunda quincena de marzo y las cuatro primeras semanas de abril. Una cita indispensable es asistir a algunos de los conciertos en los que se interpreta La Pasión según San Mateo, de Bach. El Viernes Santo y el Domingo de Resurrección son festivos nacionales.

- **Tweede Paasdag (Lunes de Pascua)**

Es festivo en todo el país.

- **Keukenhof**

Las inmediaciones de Lisse, situada a 51 km de Róterdam, acogen esta espectacular muestra floral, iniciada en 1994 y poseedora de un gran prestigio en toda Europa. La cita se desarrolla entre finales de marzo y mediados de mayo. Más información en www.keukenhof.nl.

- **International Architecture Biennale Rotterdam (IABR)**

Entre finales de abril y octubre, la ciudad pone en marcha esta importante muestra bienal sobre arquitectura urbana, que cuenta con una década a sus espaldas. A través de diversas exposiciones, conferencias y propuestas culturales, esta cita ahonda en el futuro de las ciudades. La sexta edición, prevista para el 2014 (la edición que debería haber tenido lugar en el 2011 se aplazó un año, por lo que ahora se celebra los años pares), pondrá el acento en la ecología, mientras que la séptima se centrará fundamentalmente en las cuestiones económicas. Para más información, se recomienda consultar la siguiente página web: <http://www.iabr.nl>.

- **Koninginnedag (Día de la Reina)**

El 30 de abril, los holandeses se vuelcan en el aniversario del nacimiento de la reina Juliana I (1909-2004), que abdicó en 1980. Durante esta jornada es habitual lucir una prenda naranja. Si el día 30 cae en domingo, se traslada al día 29.

- **Bevrijdingsdag (Día de la Liberación)**

El 5 de mayo, Holanda celebra el aniversario de la rendición de los nazis en 1945, durante la Segunda Guerra Mundial. No obstante, sólo es festivo una vez cada cinco años.

- **Hemelvaartsdag (Ascensión)**

El 9 y 10 de mayo son festivos estatales.

- **Nationale Moldendag (Día Nacional del Molino)**

El segundo sábado de mayo, se abren al público 600 de sus 1.000 molinos que salpican la geografía holandesa. Esta jornada coincide con el día Landelijke Fietsdag (Día Nacional del Ciclismo), por lo que es habitual que se organicen rutas ciclistas en cuyo recorrido aparece algún que otro molino.

- **Dunya Festival**

A finales de mayo, este veterano festival (en el 2012 alcanzó su 35.ª edición) trae a Róterdam ritmos de todo el mundo, desde el funk hasta el blues, pasando por el punk o la música latino. Su duración es de una jornada. Más información en www.dunya.nl.

- **Pinksteren (Pentecostés)**

El primer y segundo día de Pentecostés son festivos en toda Holanda (se celebra en mayo o junio, en función de la fecha de la Pascua).

- **Holland Festival**

Durante casi todo el mes de junio, la ciudad se convierte, junto con Ámsterdam y La Haya, en la anfitriona del mayor festival del país. Para más información, se puede consultar esta web: www.hollandfestival.nl.

- **Poetry International Festival Rotterdam**

A mediados de junio y por espacio de seis días, el Róterdam City Theatre acoge este prestigioso y veterano certamen literario —se celebra desde hace más de 40 años—, que reúne más de un millar de poetas.

- **Concours Hippique International Officiel (CHIO Rotterdam)**

En la segunda quincena de junio, Róterdam alberga este concurso hípico de saltos, iniciado en 1937. Su duración es dos jornadas. Los detalles pueden consultarse aquí: www.chio.nl.

- **Metropolis Festival**

A principios de julio, Zuiderpark se llena de actuaciones de música pop por un día. Para más información, se recomienda visitar esta web: metropolisfestival.nl.

- **North Sea Jazz Festival**

Durante la primera quincena de julio y a lo largo de tres jornadas, el Ahoy Róterdam (Ahoyweg, 10) acoge a algunos de los artistas más prestigiosos de la escena internacional, dando así lustre a un festival que echó a andar en 1976. Hasta el 2005, este evento se desarrolló en La Haya. Más detalles en este enlace: www.northseajazz.com.

- **Zomercarnaval**

El último viernes y sábado de julio, Róterdam da cabida a este multitudinario carnaval caribeño, en el que no faltan las coloridas rúas. Las últimas novedades están disponibles en el sitio web www.zomercarnaval.nl.

- **Wereldhavendagen**

A principios de septiembre y durante tres días, el puerto de Róterdam se convierte en el escaparate de numerosas compañías navieras, que dan a conocer cómo se desarrolla su actividad diaria. Asimismo, también hay actuaciones musicales in situ. Más información en www.wereldhavendagen.nl.

- **Monumentendag (Día de los Monumentos)**

El segundo sábado de septiembre, los edificios históricos de titularidad privada se abren al público.

- **Sint-Maarten**

La noche del 11 de noviembre, día de San Martín, es habitual que los más pequeños vayan de casa en casa entonando canciones a cambio de caramelos.

- **Intocht van Sinterklass (Llegada de San Nicolás)**

La segunda o tercera semana de noviembre, todo el país da la bienvenida a Papá Noel. Los festejos suelen incluir algún desfile en el que esta entrañable figura se convierte en el protagonista indiscutible.

- **Sinterklaasavond**

La fiesta dedicada al santo finaliza la víspera del día de San Nicolás (5 de diciembre). En esta jornada, los diversos miembros de la familia se intercambian regalos, mientras que los amigos se obsequian con poemas satíricos. A su vez, como si del día de Reyes se tratara, los niños se encuentran con los zapatos llenos de golosinas al despertar.

- **Eerste Kerstdag (Navidad)**

El 25 de diciembre es un festivo de ámbito estatal.

- **Tweede Kerstdag (Segundo Día de Navidad)**

El 26 de diciembre también es un festivo nacional.

- **Nochevieja**

La noche del 31 de diciembre, los holandeses se preparan a recibir el nuevo año en familia o entre amigos. Los platos más típicos de esta fecha son los buñuelos, la tarta de manzana y el champán.